

Los Debates

Diario político, de avisos, defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 6 de Julio de 1910

FRANQUEO CONCERTADO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, en la Administración, Plaza del Hospital, 5.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Kiosko Barcelonés, frente al Hotel Continental.

Crónica científica

Dos males tolerables y uno intolerable.
Para evitar la putrefacción.—Gran criadero de microbios.—Datos aterradores.—El agua oxigenada.

La descremación y la mezcla con agua son las dos instituciones primordiales que se registran en el comercio de la leche. Desgraciadamente estas dos operaciones fundamentales acarrearán otra muy dañina, y es la «necesidad comercial» de preservar de una putrefacción demasiado rápida las diversas mezclas artificiales vendidas con el nombre de leche. Por esto es por lo que bebemos la leche no solamente descremada y aguada, sino aun salicilada, boricada ó bicarbonatada, pero siempre antiseptizada.

Estando ya la descremación y el batiendo impuestos como males inevitables, no tenemos más que someternos, pero no de que tengamos el derecho de protestar contra la tercera «necesidad».

Existe un medio de conservar la leche sin que condene nuestro estómago á un salicilado ó formalado cuotidiano, y es preferible emplear este medio al de sustancias capaces de hacernos dispépsicos ó albuminúricos.

Es muy cierto que la leche no es solamente el producto más alterado, sino también el más alterable de los líquidos, y que si hay necesidad de protegerlo contra el fraude, también hay que hacerlo contra el enemigo terrible, contra el microbio. No hay mejor caldo de cultura microbiana que la leche. Desde el momento que se extrae hasta el de consumirla, las bacterias de toda especie no dejan de multiplicarse en ella con una actividad sin límite. La leche está virgen de microbios cuando sale del pezón de la vaca, de la cabra ó de la oveja; pero apenas toca el aire exterior ya está sembrada de aquellos. Los coge primero de la mano del ordeñador, y después del pezón mismo, del ambiente, de la vasija en que se la recoge, y del agua que se le añade. Con tantas fuentes de infección microbiana, desde los primeros minutos empiezan á sembrarse gérmenes variados. Y estos gérmenes proliferan enseguida, siguiendo una progresión que obedece á leyes bien definidas.

Miquel y otros bacteriólogos han seguido de hora en hora esta multiplicación y han llegado á totales que llevan el terror aun á las almas menos bacilofobas. M. M. Nicolle y Dúclaux han obtenido resultados que no son más tranquilizadores. A la temperatura de 15 grados ya media hora después de ser extraída, ya contiene la leche 18.000 microbios por centímetro cúbico; tres horas después, 45.000 y pasadas 6 horas 428.000, llegando hasta 5.820.000 después de 24 horas. A 22 grados, una leche que después de sacada no contenía más que 6.200 micro-

bios por C. C., al cabo de 24 horas contiene 11.250.000 millones.

En vista de lo anterior, nuestros lectores comprenderán la «necesidad» de los antisépticos para detener este desbordamiento de la vida parasitaria microbiana. La refrigeración en heladora, ó la pasteurización en estufa á 75 grados, dan los mismos efectos que los antisépticos. Pero en la práctica corriente, los comerciantes prefieren la adición de productos químicos, que es lo más simple y menos costoso, pero en cambio es lo peor para los consumidores; á quienes producen gastritis, enteritis ó nefritis.

El procedimiento indicado por M. Renard tiene la ventaja de conciliarlo todo; es inofensivo para el consumidor y para el comerciante, y es tan simple como la adición del ácido bórico, pues se reduce á añadir á la leche cierta proporción de agua oxigenada.

El agua oxigenada es un antiséptico cuyas propiedades microbicidas son conocidas desde hace tiempo, renard ha hecho constar que, añadiendo á la leche en la proporción de 2 por 100 esta sustancia, se descompone poco á poco en oxígeno naciente (á la acción del cual se debe el poder antiséptico) y agua, que al cabo de seis horas no queda en la leche ningún residuo. Solamente la acción antiséptica persiste un tiempo suficiente para asegurar prácticamente la conservación. A la temperatura de 20 grados la leche así oxigenada no comienza á alterarse más que al cabo de 26 horas; á 11 grados empieza á las 90 horas. Al cabo de 24 horas la leche natural llegaba á 11 millones por C. C. y la oxigenada á 13.000.

La leche así tratada no se esteriliza, pero la «vegetación» microbiana queda detenida de manera que la leche puede conservarse sin sufrir alteración durante 24 horas. No presenta ninguna diferencia de olor ni gusto con la leche fresca. No contiene sustancia nociva, puesto que la conservación se hace por la descomposición misma del producto añadido, mientras que los otros antisépticos, ácido bórico, ácido salicílico, bicarbonato y formol, persisten en la leche y son absorbidos por el que la bebe.

El procedimiento operatorio, que aconseja M. Renard consiste en añadir á la leche, inmediatamente que es sacada, un 2 por 100 de agua oxigenada á 12 volúmenes, dejando enseguida esta leche en un sitio fresco durante seis ó ocho horas y no entregarla al consumo sino después de este tiempo.

No puede imaginarse nada más fácil ni menos complicado. Mucho celebraremos que la oxigenación de la leche se sustituya enseguida á otros procedimientos de antiseptia química, que no son otra cosa que procedimientos de envenenamiento.

DR. OX.

España y la Argentina

El fruto más próximo y asequible de este intercambio de saludos y afectos frecuentemente sostenidos, por ventura, en los últimos meses, es concretar una idea que palpita en el fondo de los discursos pronunciados con algún fin práctico y que constituye el tema principal de los elocuentísimos de Moret y Canalejas su alta reputación de oradores, á saber: la celebración de tratados de comercio.

Todas las circunstancias ajenas á las condiciones de la producción de la riqueza nos son tan favorables, que debería haber constituido ya el ancho cimiento sobre el que se levantara nuestra preponderancia en el comercio exterior de la Argentina. La identidad de raza, la comunidad de idioma, el número de nuestros compatriotas residentes en aquellas latitudes y la frecuencia y relativa facilidad de las comunicaciones, así como la finalidad de ambos, allanar el camino á los productores de ambos países para el cambio de mercancías.

El principal mercado de los productos de la Argentina debiera ser España. La más fructuosa dilatación del mercado nacional debiera ser la Argentina, donde los emigrantes españoles constituyen, por lo pronto, un inestimable núcleo de productores.

Trigo, carne, cueros pueden ser la base de las importaciones españolas de la Argentina. Sin duda, nuestros agricultores y ganaderos mirarán con desconfianza toda posibilidad de entrada de esos productos en nuestro país.

Recientemente lo hemos experimentado con ocasión de las peticiones formuladas para rebajar el precio de la carne. Pero la estadística de Aduanas revela que son considerables las importaciones de trigo, procedentes, principalmente, de los centros productores orientales.

La obra de los Tratados de comercio consistiría en trocar esos puntos de procedencia, sustituyendo la Argentina á Rusia, y obtener compensaciones que levantarán nuestra agricultura de su actual postración. Dos artículos de ésta, el vino y el aceite, son susceptibles de grandes ampliaciones en el mercado americano. Hoy apenas pueden soportar la competencia de los italianos; métodos más aventajados para la elaboración á mayor baratura para los transportes dan á los productos similares italianos una superioridad que los nuestros arrostran desventajosamente.

En esa competencia, los Tratados de comercio pueden, por lo pronto, compensar las desventajas de nuestra producción interin se perfeccionan nuestros procedimientos agrícolas é industriales. Porque claro está que todas las competencias mercantiles se resuelven, en último término, en problemas de producción, de perfeccionamientos técnicos y de baratura en el coste.

La más fecunda política que con rela-

ción á América podemos hacer es ésta de la aproximación económica, porque los sentimientos que nacen de mil diversos episodios, aunque sean tan fuertes como los que unen á España y la Argentina, como partes de un mismo tronco, necesitan afirmarse y sostenerse por la comunidad de intereses.

D. M.

La electricidad y la agricultura

Los progresos eléctricos no se detienen en lo conocido. Ya están llegando á cosas tenidas por imposibles. Actualmente, con resultados admirables, se está ensayando la electricidad en la agricultura. El Sr. O. Lodge y otros dos señores ingleses, interesados en los problemas agrícolas, están fertilizando el suelo de sus haciendas mediante corrientes eléctricas. Con esa innovación, un terreno que no daba más que el 10 por 100 de producción, á pesar de que se abonaba con las mejores materias orgánicas, da el 40. Los experimentos se hacen en un campo de catorce hectáreas. Antes ese terreno parecía un páramo; hoy casi puede creerse que es un jardín.

Para fertilizar el suelo mediante corrientes eléctricas emplean un sistema muy sencillo. Han tendido una red de hilos de hierro galvanizado, sostenidos por maderos de cierta altura, provistos todos ellos de aisladores de aceite. Por esa red reciben una corriente eléctrica positiva que oscila entre 60.000 y 100.000 volts, y la ponen en contacto con el suelo.

Aunque las ventajas de ese método se conocen hace muy poco, algunos productores ingleses, alemanes y holandeses lo han adoptado. Y no debe haberles ido tan mal, cuando no cesan de proclamar sus ventajas.

En el campo de experimentación que tiene el Sr. Lodge y sus amigos, desde que se descubrió la valía de las corrientes eléctricas, no se emplean abonos químicos.

Nada más se echan algunos naturales, aunque en pequeña cantidad, para mantener en la superficie cierto calor á todas horas.

La brújula de las aves

Numerosas son las hipótesis emitidas por los ornitólogos acerca de la seguridad con que saben orientarse en sus grandes vuelos las aves emigrantes. A todas esas hipótesis hay que añadir ahora la del naturalista austriaco Herr See, de Linz, quien afirma que dichas aves realizan siempre sus viajes á favor de las grandes corrientes eléctricas y magnéticas.

Coincide con la hipótesis de Herr See, el siguiente hecho observado recientemente por otro ornitólogo francés, M. Bouchard. Hallándose éste en una finca de su propiedad en Saint-Pierre-du-Rouvray (Eure) el 25 de Septiembre último, día en que, como se recordará, se registró en toda Europa una gran perturbación magnética, observó que emigraron en masa todas las golondrinas de la región.

Crónica

Para Rosario Acosta

Llegó una golondrina gentil y bella...
 Las brisas perfumadas de Mayo nos la trajeron y voló con suaves aleteos describiendo curvas elegantes y graciosas, espirales atrevidas y juguetonas, ora rozando con sus plumas la rizada espuma del Ebro, ora cruzando la enramada frondosa donde el ruiseñor la recibía con sus trinos, ora siguiendo las sombreadas y frescas avenidas de nuestro Parque; hasta que, por los altos ventanales de nuestro teatro Principal, entró en un día en el escenario, y allí, como en la protagonista del hermoso drama de Pepe Francés, desdoblóse la vida de la gentil golondrina, y su alma, donde anidó la poesía, encarnóse en una cabecita rubia, angelical, como una de aquellas cabecitas que al conjuro del pincel de Greuze surgen del fondo oscuro del lienzo; en un cuerpo gentilísimo, esbelto, cimbreante, que ora se meja alba y purísima azucena, ora tiene ondulaciones de ofidio y se enrosca y estrecha cual si en cada poro estallara un beso; en un corazón grande, inmenso, donde vibran todas las ternezas, donde batan todas las pasiones, donde germinan y fecundan todos los amores.

Y en aquel escenario alfombrado con flores que rien como las amapolas y los claveles; flores que sonrien como las rosas té; flores que sueñan como los lirios y las violetas, y flores que dan el sueño parecido á la muerte... la hemos visto, la hemos admirado, la hemos aplaudido, capullo de modestia y ternura como Rut; fuerte y trágica como Judith; bella y sensual como Friné; triste y llorosa como Ofelia; ingénuo y dulce como Virginia; enamorada y soñadora como Julieta; ligera y frívola como Manon; soberbia y caprichosa como Katterina; ambiciosa y perversa como Lady Macbeth... arte, hecho carne, pero carne sonrosada, bellísima, palpitante...

Y á las brisas rientes y perfumadas de Mayo, sucede el cierzo implacable que entristece nuestras horas, y otra vez remonta su vuelo la golondrina bella y gentil, y marcha lejos, muy lejos...

Y al acariciar con sus alas el cierzo que la lleva, eterna emigrante, á otras tierras y á otros climas, sus dulces aleteos parecen despertar á las flores que tristes murmuran:

¡Es el arte, es la poesía y la belleza que pasan!

Desde hace unos días hállase en Tortosa, hospedándose en el Colegio de San José, el laureado y distinguido periodista Rdo. Sr. D. Andrés Serrano, Director que fué del Colegio de San Luis de esta ciudad y que actualmente desempeña idéntico cargo en el de Vocaciones Eclesiásticas de San José, de Valencia.

Su viaje, como el de todos los años por esta temporada, tiene por objeto el saludar á los numerosos amigos que cuenta en esta ciudad.

También se hospeda en el mismo Colegio el distinguido y virtuoso sacerdote reverendo D. Remigio Albiol, Superior del Colegio de Vocaciones Eclesiásticas de San José de Toledo y una de las personas de la intimidad del Emmo. Sr. Cardenal Sancha.

Deseamos á ambos señores una grata estancia en esta ciudad, en donde tanto se les quiere y considera.

En el aparador de la tienda de D. Arturo Mestre, calle Den Carbó, llamó anoche la atención del vecindario la exposición de un suntuoso y artístico Hábito de la Orden destinado á la Virgen del Carmen que se venera en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores de esta ciudad. Dicho hábito, que resulta verdaderamente hermoso y rico, ha sido adquirido por suscripción

entre los devotos de la Virgen y ha sido confeccionado y bordado en oro de una manera primorosa con dibujos de la señora María de la Cinta Cerveto y bajo la dirección de la reputada profesora D.^a Antonia Tallada, por las señoritas Teresina Lopez, Anita Maldonado, María Teresa Quinzá, Paulina Castellá, Teresa y Manolita Gimeno, Pilar y María de la Cinta Llasat.

El sábado próximo se vestirá con dicho Hábito á la Virgen y el domingo se expondrá á la devoción de los fieles.

A. OLIVERES
OCULISTA
 de los Hospitales y Escuelas de París
Calle de la Rosa, 3
 Consulta de 10 á 1.

En esta estación en que el Parque suele ser al atardecer un refugio contra los rigores de la temperatura, sería muy conveniente que por la Alcaldía se dieran las órdenes oportunas para que en las primeras horas de la tarde fuera convenientemente regada la calle del Temple, que el polvo la hace intransitable, y los paseos centrales del Parque, donde acostumbran á pasear en la hora del crepúsculo los asiduos concurrentes á aquel sitio.

La Gaceta publicará hoy una real orden disponiendo que las Cámaras de Comercio y Consejos provinciales de Agricultura designen en el plazo de 15 días los obreros que han de marchar al extranjero con objeto de perfeccionar sus conocimientos.

Entre ellos corresponde por la industria aceitera uno á la provincia de Tarragona, que es lo regular sea de esta ciudad, así como tres vinateros.

Gran Licor Sámely. El mejor digestivo.

Recientemente han sido detenidos por los agentes de la Alcaldía, en una taberna de esta ciudad, dos sujetos y una joven, naturales de Sevilla, padre y hermanos de uno de los individuos que robaron tiempo atrás al ingeniero del canal de la izquierda del Ebro, en construcción, nuestro distinguido amigo D. Rafael Izquierdo, cuya fechoría realizóse en el trayecto ferrovial de Tortosa á Tarragona y cuya captura verificó nuestro particular amigo don José Andrade, Inspector de Vigilancia que era entonces.

El ilustrado médico de Amposta, nuestro querido amigo D. Vicente López, después de sufrir una larga y penosa enfermedad, que ha privado por bastante tiempo á aquellos vecinos de los servicios profesionales de tan distinguido facultativo, ha entrado, afortunadamente, en un período de franca convalecencia, lo cual celebramos infinito, deseando que en breve pueda dedicarse á sus habituales tareas completamente restablecido.

Cognac Carulla. marca Bola Roja. Fine champagne. J. Baubi.—Tortosa.

En el ex-templo de Santo Domingo, dedicado á Museo Municipal, quedó emplazado anteayer, en el sitio que ocupaba el altar mayor, el magnífico cuadro *Últimos momentos de Felipe II*, de nuestro malogrado paisano el insigne pintor Casanova.

En esta ciudad han sido embarcados en la presente temporada 21.000 bocoyes de aceite, de 35 cántaros de 15 kilos cada uno, pagándose actualmente el caldo, de calidad superior, á 21 pesetas.

Dr. CUCALA

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Cinematógrafos

Para familias, Sociedades, Colegios, etc., de gran potencia, últimos modelos, con tres patentes en el imperio alemán y en otros países, pudiendo proyectar películas normales, ó sea: perforación Edison de cuatro aberturas, á precios baratísimos, pudiendo funcionar en varias clases de alumbrado.

Gramophones, Discos, agujas y demás accesorios de la Compañía francesa.

Las únicas máquinas parlantes que dan voz clara y potente; basta oirlas para apreciar su verdadera perfección, las cuales reducen á inferiores cuantas se presenten á la venta; con solo dar la audición de un mismo disco, bastará comprender su valor.

Cajas matamoscas, última invención de grandes resultados, haciendo desaparecer cuantas hayan en una habitación en menos de dos horas, al precio de ptas. 1.50 caja.

Venta y depósito en Tortosa y su comarca

José M.^a Pauli • Moncada, 35

Nota. Se remiten catálogos á quien los solicite.

Gran Hotel París-Continental Plaza de Prim REUS

Establecimiento completamente nuevo y de gran confort moderno.—Salón Restaurant.—Comedores particulares.—Cubiertos desde 2.50 ptas. en adelante.—Grandes y lujosas habitaciones para familias.—Baños, duchas, gran jardín, magnífica terraza.—Salón de lectura y de piano.—Servicio esmeradísimo.—Garaje para automóviles, intérprete y coche á todos los trenes.

Del mismo Hotel salen los automóviles para Cornudella y Montroig.

Teléfono núm. 76.

Remitido por la Jefatura de Obras públicas de esta provincia el proyecto de la carretera denominada de Gandesa á Tortosa, á la de Alcolea del Pinar á Tarragona en Mora de Ebro, por Pinell, Miravet y Benisanet, se ha dispuesto esté de manifiesto en el Negociado de Fomento, por término de 30 días, á contar desde el día de hoy, durante cuyo plazo los particulares y pueblos interesados pueden presentar reclamaciones sobre si el trazado es el más conveniente, bajo el punto de vista administrativo y de los intereses de la región.

Se desean engañar con falsas denominaciones de Vichy. Exijanse las auténticas aguas minerales de **Vichy-Etat** embotelladas: **Vichy-Hôpital** (estómago), **Vichy-Célestins** (riñones), **Vichy-Grande Grille** (higado).

Durante la noche de anteayer ocurrió en Cornudella un incidente que causó bastante alarma á los vecinos de la calle del Bals.

Eran aproximadamente las doce de la noche cuando se oyó un estruendo colosal, no pudiendo opinar de momento la causa que lo promovía; pero á poco rato estaban ya inundadas de agua seis ó siete casas á causa de haberse desbordado una balsa de grandes dimensiones conocida con el nombre de *Basse de la Vila*, que existe muy cerca de dicha calle y pertenece al municipio.

Afortunadamente, no hubo desgracias personales, pero sí llenó de pánico á todo el vecindario.

Ron Naná. Viejo superior. J. Baubi.—Tortosa.

Hasta ahora pasan de 300 las cartas que ha recibido el alcalde de Barcelona incluyéndole otros tantos proyectos de carros blindados para conducir bombas.

En la gran Pañería y Sastrería Ibérica

pedid las alpaca, driles, piqués, panas y demás novedades con un 25 % de rebaja sobre los precios ordinarios, y un buen surtido de trajecitos para niños y para mecánicos de azul Vergara legítimo y color inalterable.

Las últimas noticias que se reciben del extranjero acusan violentas invasiones de «mildiu» en los racimos.

Según el *Giornale* vinícola italiano, en casi toda Italia la invasión es general, tanto en las hojas como en las uvas, invitando

á los vicultores á redoblar sin tregua las sulfataciones.

En España las noticias que recibimos son también muy alarmantes.

Parecía estos últimos días se había detenido la invasión; pero por efecto de las brumas ha recrudecido su violencia hasta el punto de comprometer la futura cosecha.

En varias comarcas la consternación es general. En el Panadés, en el Pla de Baixes y en muchos términos se duda que puedan salvar los frutos, á pesar de los repetidos tratamientos cúpricos.

Anisete Carulla. Dulce especial.

J. Baubi.—Tortosa.

Consultorio Jordá

para las enfermedades de la boca

Sucesor de Martínez Crespo

OPERACIONES SIN DOLOR

DENTADURAS ARTIFICIALES

3, Carmen, 3—TORTOSA

OBSERVATORIO DEL EBRO

Día 6 de Julio de 1910.

Temperatura máxima de ayer, 26.5°;

tuvo lugar á las 16 h.

Mínima de esta madrugada, 18.2°

El barómetro á las 14 de ayer marcaba 766.1 mm. y á las 7 de hoy 766.6 mm.

El viento reinante fué ayer de NW.

y durante la noche ha sido de NW.

NOTA. Ayer, cielo despejado y viento del cuarto cuadrante de intensidad variable, la cual fué decreciendo á medida que iba adelantando el día. Madrugada de hoy despejada y viento flojo.

J. Baubi.—Tortosa.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Desacato

Formando tribunal los Sres. Payueta, Saval y Olivé, vióse primeramente una causa por desacato á dos serenos en la ciudad de Amposta el día 13 de Septiembre último, de cuyo delito se acusaba al procesado Eugenio Fontanet Querol. Declaró éste manifestando que, si bien se negó á ir entre los serenos como un criminal, cuando nada había hecho, no les insultó ni resistió, limitándose á decirles que ya iría él después á casa del alcalde, que era quien le llamaba.

Declararon los dos serenos, diciendo que el procesado les desobedeció y desafió.

En su vista, el teniente fiscal Sr. Gil informó pidiendo para el procesado cuatro meses y un día de arresto.

El letrado Sr. Arco, en un razonado informe, sostuvo que el hecho no era constitutivo de delito, y si solo de una falta.

Visto.
Actuó de procurador el Sr. Serrano

Lesiones

Sobre las doce de la noche del 1.º de Octubre último marchaba José Beltri por la carretera para ir á su casa de la Enveja (aldea de Tortosa), cuando le salieron de un maizal en que estaban escondidos, unos hombres, siendo uno de ellos el procesado José Panisello, que le dijo que se parase; pero aquél tuvo miedo y salió huyendo y detrás de él Panisello. Alcanzado por éste, le dió dos garrotazos en la cabeza con el cayado que llevaba, cayendo al suelo sin sentido. Además recibió otros golpes, sin precisar de quién, marchándose los agresores y dejándolo abandonado, hasta que repuesto pudo irse á su casa herido en la cabeza con tres lesiones que curaron á los 23 días.

El Ministerio fiscal sostuvo que el procesado era autor del expresado delito y que además concurría en contra del mismo la circunstancia agravante de nocturnidad y que la pena que debía imponerse era la de cuatro meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

La defensa del procesado, encomendada al Sr. Ventosa (D. Salvador), alegó que su defendido obró en legítima defensa, toda vez que el perjudicado fué el que agredió haciendo un disparo de arma de fuego contra dicho procesado, repeliendo éste la agresión de que fué objeto, y en tal sentido pidió la libre absolución con declaración de las costas de oficio.

Actuó el procurador Sr. Serrano.

Teatro Principal

«La moral del mar», comedia de Pepe Francés, estrenada anoche, no es obra de tésis, es un juguete agradable, divertido y primorosamente escrito, que recibió el público con agrado y premio con aplausos. Verdad es que la interpretación fué ideal y Rosario Acosta, más elegante y más bella que nunca, hizo prodigios; y el señor Fernández nos dió un Tenorio pasado por agua muy justo, muy acertado y muy aplaudido, y los señores Arcas y Robledano completaron muy gallardamente el cuadro.

De «La pasadera» nada hemos de añadir á lo dicho con motivo de su estreno. De hacerlo, tendríamos sólo que añadir que Rosario fué un asombro... y nada más.

La bella y simpática Rosario Acosta, que tanto nos ha deleitado con su arte insuperable y con su gran talento, celebra esta noche su beneficio en nuestro teatro Principal.

Tres preciosas obras, las mejores de su repertorio, se pondrán en escena, y en ellas el público culto que sabe sentir y paladear la belleza en el arte, aplaudirá por vez postrera en esta temporada á la gentil y eminente artista... Porque ese beneficio coincide con la despedida de la Compañía.

Tenemos una deuda con la genial actriz. Ella nos ha dado á diario verdaderas joyas literarias esmaltadas con un arte admirable, infinito, con un talento insuperable; y nosotros, los que nos preciamos de intelectuales, los que inmodestamente nos disputamos gourmets de la belleza y el arte en todas sus manifestaciones, nos hemos marchado á tomar el fresco.

Y esto, francamente, hace escaso honor á nuestra cultura, á nuestra ilustración y á nuestro buen gusto. De manera que debemos á la espiritual y bella actriz un testimonio de desagravio. Y nosotros que, á falta de otras condiciones, tenemos la de la

cortesía y la de la galantería, debemos llenar esta noche el teatro Principal para aplaudir á una de las primeras artistas de nuestra patria, que esta noche, como siempre, triunfará en «Cuando las hojas caen», de Pepe Francés, y «La fierecilla domada», preciosa comedia del gran trágico inglés, en la que sólo luchan y vencen algunas de las grandes actrices que como estrellas mundiales vienen de Francia é Italia.

Libros y Revistas

Alrededor del Mundo

Publica esta semana, entre otros, los siguientes artículos en su mayoría profusamente ilustrados:

«Alrededor del Mundo (Crónica).—¿Son degenerados los hijos de los millonarios? (Una nueva teoría científica).—El hombre herramienta.—Los cisnes del rey (Una costumbre tradicional inglesa).—Dotes de millonarias.—Los turcos en Menorca.—Curiosidades de la circulación de la sangre.—Los grandes ríos del mundo (El padre Nilo).—Qué es la espuma del mar.—Entalladuras en teca (Un arte perdido en España).—Una princesa revolucionaria (Las aventuras de la duquesa de Berry).—Peces que viajan en automóvil.»

Además contiene las acostumbradas secciones de «Averiguador Universal», «De utilidad y recreo», «Recetas y problemas», y otro pliego encuadernable de la interesantísima novela histórica «El misterio del corazón verde».

250 pesetas suscripción trimestre. Administración: Caños, 4, Madrid.

Correo de Madrid

El Sr. Canalejas

El Sr. Canalejas, después de asistir á la inauguración del edificio en San Fernando para la trata de Blancas, regresó á Madrid, no llegando á buena hora para recibir á los periodistas.

Sobre congregaciones religiosas

Se afirma que en el Consejo del jueves llevará el Sr. Canalejas á la firma del Rey un decreto autorizando la presentación á las Cortes de un proyecto de ley prohibiendo la instalación de nuevas asociaciones y congregaciones religiosas en España, mientras no terminen las negociaciones entabladas con el Vaticano sobre la reforma del Concordato. Dicho proyecto se leerá el siguiente día en el Congreso.

El Sr. Cobián

Hablando esta mañana con los periodistas, manifestó el ministro de Hacienda que antes de suspenderse las sesiones de Cortes se aprobará el proyecto relativo á la emisión de obligaciones por valor de 81 millones de pesetas.

Los demás proyectos presentados por el Sr. Cobián serán discutidos en Octubre al reanudarse las sesiones después de la obligada vacación del estío.

A preguntas de los periodistas dijo el Sr. Cobián que, como sus proyectos han de ser estudiados é informados detenidamente por la comisión de presupuestos, está dispuesto á atender aquellas observaciones que juiciosamente se le hagan, pues no tiene amor propio exagerado por sus proyectos, mucho menos cuando en ellos, por lastimarse siempre intereses de una ú otra parte, pudieran encontrarse soluciones de concordia durante la discusión.

Respecto al prejuicio con que ha oído decir han acogido algunos conservadores su proyecto sobre el impuesto progresivo, manifestó el Sr. Cobián que no lo encontraba explicable, por haber sido ya iniciada esta reforma hace tiempo por los mismos conservadores.

Talleres de Sastrería y de Modista

Rafael Jornet y Carlota Jornet
Moncada, n.º 12
Benasque, n.º 1, piso 2.º (Maissón Dorée)

J. BALLESTER

MÉDICO-OCULISTA

Ex-alumno de los hospitales de la Princesa y general de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadalmay.

CONSULTA: de 10 á 12 y de 3 á 5—LA OENIA

T. Homedes

Médico-Homeópata

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7 tarde

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño-Dios y del Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona.

Merced, 5.—TORTOSA

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Funciones para hoy

Beneficio de la primera actriz **Rosario Acosta** y despedida de la Compañía.

Función entera á las nueve menos cuarto.

1.º Nueva serie de interesantes películas.

2.º La comedia en un acto.

LA MORAL DEL MAR

3.º Estreno de la preciosa comedia.

LA FIERECILLA DOMADA

4.º Estreno de la comedia en un acto.

CUANDO LAS HOJAS CAEN...

Precios de costumbre.

TEATRO DEL BALNEARIO

Gran compañía cómico-lírica dirigida por D. Leopoldo Gil.

FUNCION PARA HOY

A las 9 y media.

Los Bohemios

INSTITUTO DE VACUNACION

(Representación del Dr. Ferrán)

Angel, 16, pral.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas

contra la **RABIA** y la **VIRUELA**.

La favorable acogida dispensada á este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público en general, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales, abisios pueden ser curadas con la misma eficacia acuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 ya no se aplica.

Dr. Sabaté

Especialidad en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños.

Juan Ant.º Delsors

ABOGADO

Ha trasladado su despacho y habitación á la calle Baranda del Ebro, n.º 9, entresuelo. (Casa Villoria).

Zapatería Valldeperes

Ciudad, 5, y Pasaje Franquet

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela que, además del tan acreditado calzado que vende hecho, en adelante hará calzado á medida, contando para este objeto con persona, idóneo y competente para el corte y confección.

PRECIOS BARATISIMOS

A VISO

Los señores propietarios que hayan de construir edificios ó reformarlos, no dejen de visitar antes el almacén para obras establecido en Tortosa en la calle de Moncada, núm. 35, y en él encontrarán todo lo concerniente al ramo de carpintería, y en hierros, balcones, rejas, columnas, baldosas, etcétera, en variedad de clases y medidas, á precios baratísimos.

¡Verlo es creerlo!

Correspondencia y venta á José T.º Pauli Moncada, 35—TORTOSA.



GUERRA á los farsantes

Es ya intolerable el incremento que va adquiriendo el **curanderismo** en todas sus formas y aspectos y el desdoro con que el primer charlatán sin título ni práctica profesional, podría añadirse sin aprensión ni vergüenza, anunciar con verdadero descaro la curación de las hernias por antiguas y voluminosas que sean; y para mejor cazar á los incautos, con cinismo sin igual garantizan la curación radical en todos los casos y edades.

A charlatanes de ese jaez cabría preguntarles, para confundirlos: ¿Y á V. quién le garantiza?

Consulten éstos con su médico, que no les engañará, y desprecien falsas promesas de curación, que lo afirmo que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.

D. José Pujol, cirujano especialista en la curación de las hernias, con 20 años de práctica entre la casa Clausóles de Barcelona y su establecimiento en Reus, muy conocido en esta ciudad tras 10 años de visitarla todos los meses, recomendará por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas, correspondiendo al favor del público y para mejor atender á su numerosa clientela, visitará en Tortosa el día 30 de cada mes, en la Fonda Barcelonesa.

Braguero articulado, es el modelo más recomendado para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

Especialidad en bragueritos de cauchoud, para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omopláticos, para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA

De nueve á tres, saliendo en el expreso de la tarde.

Los demás días en

LA CRUZ ROJA

Establecimiento de Cirujía, Ortopedia y Óptica, único en su clase en toda la provincia.

REUS - Monterols, 16 - REUS

HORCHATERIA

En los bajos de la casa Piñol, frente al Seminario, el conocido repostero Francisco Royo servirá, como todos los años, horchatas y refrescos de todas clases.

NO CONFUNDIRSE

Los mejores materiales de construcción, cuyos resultados se garantizan, son los yesos y cementos de la acreditada fábrica

LA CATALANA

DE

Martorell y Meyer

Calle de Genoveses y Plaza de Alfonso XIII

AGUA DE LA REINA

El uso de esta agua hermosa y da frescura la cutis, haciendo desaparecer las pecas y arrugas de la cara.

JHON WARSCHON. Barcelona. Depósito y representante general en Tortosa: D. Eudaldo Zaragoza.

Precio: 250 pesetas botella. De venta en las principales droguerías y perfumerías de esta ciudad.

MARIA BALART MODISTA

tiene el gusto de participar á su numerosa clientela haber trasladado su taller á la calle de Despuig (Ensanche del Temple) próximo á la Carretera Simpática

Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algeró-Baiges.

